
 

COMPTE RENDU DE PERMANENCE PUBLIQUE 

 
PROJET : 

La Courtine 

OBJET : Permanence publique 

PARTICIPANTS TSE :   
Clément RAULT – Chargé de relations territoriales 
Marjolaine HEYD – Chargée d’affaire environnement 
Marc-Antoine DEVAUX – Chargé de relations territoriales 
Julien CONVERT – Référent agricole 

DATE : 30/05/2023 HORAIRE : 16h – 18h LIEU : Salle communale de la Courtine 

Compte-rendu 

 
Contexte : Dans le cadre du développement de son projet de centrale photovoltaïque au sol sur la commune 
de la Courtine, TSE a mené une démarche de concertation visant à informer les habitants du territoire de 
l’avancée du projet. Pour cela, une permanence publique a été organisée le mardi 30 mai 2023.  
 
Déroulement de l’évènement : Les équipes de TSE, couvrant divers champs d’expertise, étaient présentes sur 
place de 16h à 18h afin d’accueillir et renseigner le public. Un ensemble de 6 panneaux détaillant le projet et 
le contexte photovoltaïque ont été exposés dans la salle communale (voir photos de l’exposition) mise à 
disposition par le Maire de la Courtine qui de part une obligation inhérente à sa fonction, n’a malheureusement 
pas pu se rendre à cette permanence. 
Afin d’informer la population de la tenue de cet évènement, une communication a été réalisée plusieurs 
semaines en amont (distribution de flyers) précisant la date et le lieu de la permanence. 
 
Un total de 3 personnes se sont rendues à la permanence publique. Les questions et points évoqués ont 
principalement concerné :  

- L’emplacement du projet et les enjeux environnementaux du site ; 
- L’intégration paysagère du projet, notamment vis-à-vis du hameau de Baisseresse ; 
- Les chiffres clé du projet : surface du projet, production électrique, bilan carbone, équivalent en 

consommation électrique par habitant ; 
- L’origine des panneaux photovoltaïque et des matériaux les constituants (silicium) ; 
- Les modalités de démantèlement de la centrale et le recyclage des panneaux photovoltaïques ; 

 
Les équipes de TSE ont apporté les explications correspondantes, conformément aux informations figurant 
dans l’étude d’impact environnementale du projet. Ces données ont bien été recueillies et ont donné lieu à un 
débat positif et constructif sur la thématique photovoltaïque et sur les énergies renouvelables en général.  
 
En conclusion, les visiteurs présents ont été satisfait d’améliorer leur connaissance du sujet, ce qui les a aidés 
à mieux comprendre le contexte dans lequel s’insère le projet de la Courtine. 
Même si un tel projet reste une nouveauté pour un territoire rural tel que celui de la Courtine, il semblerait 
que les efforts fait afin de prendre en considération des enjeux du site (tant paysagers 
qu’environnementaux) ont bien été remarqués et appréciés par les habitants. Nous n’avons ainsi noté 
aucune hostilité particulière au projet.  
 
 

 

 



 

 
Figure 1 : Photographies prises lors de la permanence publique de la Courtine (Source : TSE) 

 

 

Figure 2 : Exemple de deux panneaux présentés lors de la permanence publique de la Courtine 


